

Culte du 11 février, Mouilleron

Accueil (Assis)

Nous voici rassemblés pour ce temps de culte.

Et voici : le Seigneur est au milieu de nous. C'est une Parole étrange qui nous rassemble, une Parole qui ne vient pas de nous, une Parole qui vient de loin dans le temps et l'espace, la Parole d'un Dieu qui s'est fait connaître en Orient il y a des milliers d'années, une Parole discernée, balbutiée, transmise mêlée aux mots, à l'histoire et à la culture d'un petit peuple sémite, pour se mêler aux mots, à l'histoire et à la culture de chaque peuple de la terre, une Parole qui se mêle aux mots et à l'histoire de chacun et chacune de nous.

Une Parole qui vient de plus haut que nous et retentit au plus profond de nous, pour que nous agissions et parlions à la surface de la terre.

C'est la Parole étrangère à chacun et chacune de nous, et que nous essayons d'écouter et de dire mêlée aux mots de notre propre histoire et de notre sensibilité, en la discernant aussi dans les mots des autres.

C'est la Parole du Dieu insaisissable qui s'est fait l'un de nous quand sa Parole s'est faite chair, et qui parle en nous par son Esprit, c'est la Parole de Celui que nous appelons tous Père en le priant de la part de tous les humains.

Spontané :

Louange (Debout)

Nous louons le Seigneur : Père, que tout ce qui est en moi bénisse Ton Saint Nom ; que mes mains te louent par leurs gestes ; que mes pas te louent par leurs chemins ; que mes lèvres te bénissent à travers leurs chants ; que mes yeux te célèbrent en reflétant ta lumière ; que mes oreilles te répondent en écoutant ta voix ; que ma mémoire te rende grâce en réveillant tes délivrances ; que mon intelligence te loue en cherchant la voie de ta sagesse ; que ma volonté t'honore en se faisant servante de la tienne ; que mon cœur te loue en s'offrant à toi ; que mon corps te loue, demeure de ton Esprit ; que tout en moi te rende gloire. Amen !

Cantique : 155 Avec des cris de joie

Volonté de Dieu (Assis)

Nous prions

Seigneur, nous sommes réunis ce matin en ta présence. Aide-nous à prendre conscience des liens qui nous unissent. Ne nous laisse pas fuir en nous-mêmes, nous fermer à l'autre. Aide-nous à nous accueillir les uns les autres. Fais-nous sans cesse discerner ta volonté là où nous sommes, pour la situation que nous vivons.

Rends-nous efficaces pour établir ici et maintenant ton amour et ta paix, ta justice. Aide-nous à nous soumettre à ton amour, cet amour exigeant qui retient le pied qui chancelle, qui affermit la voix sans force, qui fortifie le faible qui trébuche.

Donne-nous de voir, de comprendre l'autre à travers des yeux de frère, de sœur, à travers ceux de ton Fils souffrant sur la croix, à travers ceux de tes témoins, signes de ton amour qui pardonne. Seigneur, guide-nous dans les chemins de ta volonté. Amen

Spontané :

Confession du Péchés (Assis)

Tournons nous en confiance vers le Seigneur et reconnaissons notre faiblesse, notre péché :

Seigneur Dieu, nous avons préféré nos désirs à ta volonté ; nous avons travaillé pour nous, plus que pour ton Royaume. Nous nous sommes aimés nous-mêmes, plus que nous n'avons aimé notre prochain et toi-même.

Pardonne nous, Seigneur, de n'avoir pas changé, de nous être si souvent repentis en vain. O Toi qui nous connais mieux que nous-mêmes, toi qui nous aimes en dépit de tout, change notre volonté en accord avec la tienne.

Et avec ton pardon, accorde nous la force et la joie de mieux t'aimer et te servir.
Amen

Spontané :

Déclaration du pardon (Assis)

Nous sommes souvent consternés par la distance qui nous sépare encore de Dieu.

Mais il nous faut réaliser combien la tendresse du Christ brise cette distance. La vie du Seigneur en nous est ultimement plus forte que tout, plus forte que notre péché, nos faiblesses et nos erreurs.

Et s'il n'y avait pas le pardon du Christ sur nos vies, il serait vain que nous soyons rassemblés ici. S'il n'y avait pas le pardon de Dieu sur l'Église, il serait vain que celle-ci traverse les siècles. S'il n'y avait pas l'espérance d'un pardon qui concerne tout humain, certainement le monde entier aurait déjà péri dans la honte et la confusion.

Non ce qui nous tient debout, c'est de recevoir instant après instant comme une grâce formidable la paix et le pardon du Christ dans nos vies.

Que chacun et chacune de nous se saisisse intimement de ce pardon qui guérit.

Spontané :

Prière d'illumination (Assis)

Esprit de lumière et de vérité, éclaire pour nous la parole que nous allons entendre. Conduis-nous dans la vérité.

Esprit du Fils, qui souffle là où tu veux guide-nous pour que nous vivions libres et responsables, attentifs à nous même et aux autres.

Esprit d'amour, de joie et de paix, brille en nous comme une flamme que rien ne puisse éteindre. Amen.

Spontané :

Lecture des textes bibliques : 1 Co 10,-11,1

²³« Tout est permis », dites-vous. Oui, cependant tout n'est pas utile. « Tout est permis », cependant tout n'est pas constructif. ²⁴Que personne ne cherche son propre intérêt, mais plutôt celui des autres. ²⁵Vous êtes libres de manger tout ce qui se vend au marché de la viande sans avoir à poser des questions par motif de conscience ; ²⁶car, comme il est écrit, « c'est au Seigneur qu'appartient la terre avec tout ce qu'elle contient ».

²⁷Si une personne non-croyante vous invite à un repas et que vous acceptez d'y aller, mangez de tout ce qu'on vous servira, sans poser de question par motif de conscience. ²⁸Mais si quelqu'un vous dit : « Cette viande provient d'un sacrifice offert aux idoles », alors n'en mangez pas, à cause de celui qui a fait cette remarque et par motif de conscience – ²⁹je parle ici non pas de votre conscience, mais de celle de l'autre.

« Mais pourquoi, demandera-t-on, ma liberté serait-elle limitée par la conscience de quelqu'un d'autre ? ³⁰Si je remercie Dieu pour ce que je mange, pourquoi me critiquerait-on au sujet de cette nourriture pour laquelle j'ai dit merci ? » ³¹Ainsi, que vous mangiez, que vous buviez, ou que vous fassiez quoi que ce soit, faites tout pour la gloire de Dieu. ³²Ne soyez un obstacle pour personne, ni pour les Juifs, ni pour ceux qui ne le sont pas, ni pour l'Église de Dieu.

³³Comportez-vous comme moi : je m'efforce de plaire à tous en toutes choses ; je ne cherche pas mon propre bien, mais le bien d'une multitude de gens, afin qu'ils soient sauvés. ¹Suivez mon exemple, comme je suis l'exemple du Christ.

Cantique : 315 Quand s'éveilleront nos cœurs

Prédication : (assis)

Imiter Jésus c'est être libre et attentifs aux autres

Connaissez vous le livre *De imitatione Christi*, en français *L'imitation de Jésus Christ*. C'est un best seller de la fin du Moyen age, qui a été édité, réédité, lu, commenté de nombreuses fois. Aujourd'hui il est un peu passé de mode, mais certains et certaines s'y réfèrent encore. L'idée du livre est d'aligner sa vie, sa conduite sur celle de Jésus. Belle idée non ? Cela répond à des injonctions de Jésus : « portez votre croix et suivez moi ! » Ou de Paul qui invite ses lecteurs et lectrices à l'imiter, lui qui imite le Christ.

C'est bien beau, mais comment faire : je ne me vois pas aller marcher avec un bâton de pèlerin dans une main et ma Bible dans l'autre sur les routes d'Israël, du Liban, de Syrie, de Turquie... Et je n'ai pas spécialement envie non plus de sacrifier ma vie même pour l'Évangile. Jésus l'a déjà fait, pas besoin d'y retourner.

Alors en quoi pouvons nous imiter Paul, qui lui même imite Jésus ? Et bien le texte que nous venons de lire propose une réponse : soyons libre ! Pleinement, totalement libre ! Comme Jésus l'a été, comme Paul l'a été à sa suite. Oui comme eux nous sommes appelés à la liberté. Et cette liberté s'exprime dans la remise en cause de tous les carcans, de tous les moralismes, de toutes nos habitudes de vie, de tout ce qui fait norme. Il s'agit de les remettre en cause, non pour tout jeter, mais pour faire la part des choses entre ce qui est utile, ce qui construit et ce qui est mortifère, qui étouffe, qui sclérose, qui rejette, qui fait souffrir.

Nous le savons bien, pour vivre nous avons besoin de cadres, de repères, de règles, mais entant que chrétiens et chrétiennes, nous croyons que ces cadres, règles ne sont pas absolues. Notre liberté d'enfant de Dieu prend des fois le dessus et nous impose d'aller à l'encontre des règles, des cadres. Ce n'est pas toujours facile de remettre en cause ce qui nous structure, de faire le tri parmi nos habitudes, nos préjugés, nos jugements, nos règles, notre façon d'être au monde, mais c'est un travail nécessaire pour être véritablement libre.

Ainsi oui nous sommes totalement libre, pleinement, rien ni personne ne peut mettre d'entrave à notre liberté. Pourtant Paul le dit bien, ce n'est pas parce que l'on **peut** tout faire, qu'il est **utile** de tout faire. Par exemple, je suis libre de mettre du camembert dans ma crêpe au chocolat, mais je ne suis pas certain que cela soit une bonne idée (et oui c'est vraiment le premier exemple qui m'est venu à l'esprit). Tout n'est pas utile, tout ne nous édifie pas. Tout usage de la liberté ne nous fait pas grandir individuellement et collectivement.

Car c'est là une dimension très importante, je ne suis pas tout seul à être libre. Et si ma liberté n'est restreinte par rien, pas même par celle des autres, n'en déplaise au diction, je suis appelé à ne pas user n'importe comment de cette liberté.

Pierre Bottéro, un auteur français de Fantasy a cette belle formule : être libre ce n'est pas faire ce que je veux, mais faire ce qui est juste. Je ne sais pas s'il était chrétien, mais c'est ça que Paul affirme. Il faut user de notre liberté de façon juste, responsable. Et ici aussi nous pouvons imiter Jésus et Paul, ils usent de leur liberté pour prendre soin des plus faibles, pour les relever, les enseigner, les guérir, les tourner vers la vie.

Paul le dit dans ce texte, il cherche à sauver les non croyants, ceux et celles qui n'ont pas confiance en cette affirmation : oui tu es libre, totalement libre. Ceux et celles qui sont enfermés face à leurs idoles, à leurs rites, à leurs moralismes. Et c'est pour eux que Paul use de sa liberté. Il fait attention que sa liberté ne détourne pas les autres du vrai sens de la liberté, que cela ne les mette pas en danger physiquement, psychologiquement et spirituellement.

J'ai un exemple, si vous êtes à pied devant un passage piéton et que le bonhomme est rouge, il n'y a personne vous traversez, mais s'il y a des enfants avec vous, vous allez attendre et leur expliquer pourquoi il est important d'attendre, de bien regarder. Vous êtes toujours libres de passer quand vous voulez, mais si vous le faites vous donnez un mauvais exemple à ces enfants. Pourquoi mauvais exemple, car eux ils n'ont pas la même conscience du danger que vous et une autre fois ils se traverseront n'importe quand et risqueront de se faire écraser.

Ce petit exemple nous montre l'importance de la réflexion dans l'usage de notre liberté. Oui nous sommes libres mais nous ne pouvons pas faire comme si nous étions seuls et comme si notre liberté n'avait pas d'effet sur les autres. Paul exprime cela vis à vis de la viande sacrifiée aux idoles. Pourquoi ne pas en manger si nous sommes libres. Et bien c'est pour ne pas conforter les autres dans leur erreur. Dans ce cas, c'est donner de l'importance à la croyance que l'on a besoin de rites pour entrer en relation avec Dieu, dans l'espoir qu'il fasse ce que l'on veut. Aujourd'hui nous sommes peu confrontés à ces problèmes de viande sacrifiée, mais il y a bien d'autres façons d'être dans l'idolâtrie, et cela ne concerne pas que les autres ! C'est pourquoi, il faut prendre du recul, peser le pour et le contre, discerner si les rites, les règles, les façons de vivre relèvent de la liberté utile et responsable ou de l'idolâtrie qui enferme.

Pour résumer : vous êtes libres, nous sommes libres de la liberté du Christ. Nous pouvons l'imiter en vivant pleinement cette liberté, mais toujours de façon responsable, en prenant garde qu'elle ne soit pas un contre témoignage pour les autres. Amen

Cantique : 431 Pour inventer la liberté

Confession de foi

Nous confessons notre foi :

Parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'histoire. Brisant le silence de l'agonie, nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Jésus a rempli la terre de sa gloire et qu'il fut lumière dans notre terre froide nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient.

Que tout genoux fléchissent au nom de Jésus et que toute langue confesse que Jésus est Seigneur à la gloire de Dieu le Père Amen

Annonces et offrandes (Assis)

- Partage biblique œcuménique 12 fév. à 17h30 presbytère catho de Mouchamps
- Culte le 18 février à l'EHPAD des Erables
- Culte café croissant le 25 février à Pouzauges
- Culte de reconnaissance le 10 mars à 15h à Mouilleron
- AG 24 mars

Préface

Louons Dieu : Il est bon et c'est notre joie de remercier Dieu pour la vie qu'il nous donne, la vie terrestre et la vie éternelle, pour l'eau de notre baptême, pour le pain et le vin de son repas.

Il est bon et c'est notre joie d'être les invités, les amis, les frères et sœurs de Jésus-Christ, de reconnaître dans ce pain et ce vin les signes de son amour, de sa mort, de sa résurrection, et l'annonce de son Royaume.

Il est bon et c'est notre joie d'attendre la venue de l'Esprit Saint, afin qu'avec ce pain et ce vin nous recevions la vie qui vient de Dieu et que nous ayons communion les uns avec les autres.

Il est bon et c'est notre joie de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur ! Amen

Spontané :

Prière d'intercession (Assis)

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspirateur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Et nous qui sommes ses enfants, libres et responsables, nous te disons NP

Spontané :

Rappel de l'institution

« Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna en disant : ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi. Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant : cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous. »

Prière de communion

Nous prions : Père, au moment de nous approcher de cette table, nous nous souvenons de Jésus-Christ : il a habité parmi nous, il a donné sa vie pour nous. Nous nous réjouissons de sa résurrection qui nous donne l'assurance de sa présence auprès de nous, tous les jours et, en particulier, à cette table où il nous invite. Nous attendons le jour où ton règne sera établi sur l'univers tout entier.

Que nous puissions, par ton Esprit, communier au corps et au sang de ton Fils et qu'ainsi, unis à lui, nous portions la lumière, la paix et l'espérance. Amen

Invitation à la Cène

Nous sommes tous et toutes invitées à cette table par Jésus-Christ. Il appelle chacun et chacune de nous à le rejoindre. Que celles et ceux qui reconnaissent en lui le Seigneur, et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

Fraction et élévation

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

Communion

Prière d'action de grâces

Nous prions : Pour la simplicité de ce pain et de ce jus de raisin, béni sois-tu Dieu notre Père. Pour la simplicité de ta présence en Jésus-Christ, béni sois-tu. À nous qui avons la nourriture, donne faim et soif de justice, de paix et d'amour ; apprends-nous le partage et fais-nous préparer ta venue. Amen

Spontané :

Envoi et bénédiction

Imitons le Christ : vivons libre, libre de la liberté du Christ, en étant attentif aux autres, à les inviter à la confiance et à la vraie liberté.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et son amour Amen.

Spontané :